

Discurso de toma de posesión de la Presidencia de la AMG*

Dr. Tomás Gómez Maganda y Silva

**Pronunciado en la Ciudad de León, Guanajuato el 3 de diciembre de 1998.*

Honorables integrantes de la Asamblea General, Señores y Señoras:

Sería necesaria la ingenuidad de un infante o la paranoia de un psicótico para pensar que fui electo por ustedes para ocupar la presidencia de nuestra Asociación por mis méritos personales. Estoy convencido de que a través de mi persona, se hace un reconocimiento a las dos Instituciones de las cuales provengo y a las cuales he tratado de representar con dignidad: la Escuela Médico Militar y el Hospital Central Militar de México. Nunca he negado ni mucho menos renegado de mi origen militar; por el contrario, me enorgullezco de formar parte de esas instituciones desde hace cerca de 50 años. Me enorgullezco y lo agradezco, porque en ellas, además de la medicina, se me inculcó un espíritu de disciplina que deberá ponerse al servicio del pueblo de México. Gracias a ellas conocí la hermosa y variadísima geografía de mi patria y pude constatar las terribles, dolorosas carencias de su pueblo.

Mis maestros, inolvidables todos ellos, menciono sólo a dos: el Sr. Dr. Don Enrique Peña y De La Peña y al Sr. Dr. Don Rafael García Carrizosa, me enseñaron a comprenderlo y a poner a su servicio todo mi entusiasmo. Recibo pues, a nombre de esas instituciones, ésta, que es la máxima distinción a que puede aspirar un gastroenterólogo mexicano. Prometo hacer el máximo esfuerzo para realizar mi cometido y no defraudar la confianza que depositó en mí esta honorable asamblea.

No es tarea fácil este empeño, porque atrás está la extraordinaria labor que han desempeñado los ilustres médicos, que han ocupado esta Presidencia. No es el momento de hacer un desglose de la labor de cada uno. Todos ellos desde el fundador Abraham Ayala González hasta el Dr. Ricardo Santoyo, cada uno, en su momento, ha ido agregando ladrillo tras ladrillo para construir la estructura recia, firme y ascendente de nuestra Asociación. En sus inicios era sólo el sueño de una docena de enamorados de la especialidad naciente, que tercios y decididos fueron, desarrollando la enseñanza de la gastroenterología en las Escuelas de Medicina, en los Hospitales del Distrito Federal al principio, más tarde

lenta pero firmemente en los diferentes Estados de la República. Así se fueron multiplicando las actividades académicas; cada vez más numerosas y de mayor altura científica, cada vez más ambiciosas y con mayores y frecuentes contactos con las instituciones del extranjero, se llegó así a un sistema de educación continua para todos sus asociados, hasta llegar a lo que es hoy la Asociación Mexicana de Gastroenterología, nuestra Asociación, es nuestra mejor escuela; en ella los Gastroenterólogos Mexicanos tenemos a nuestro alcance a los mejores profesores, conocemos la experiencia de los mejores especialistas del país, renovamos continuamente nuestros conocimientos y podemos exponer libremente nuestras dudas y aclarar nuestros conceptos. Pertenecer a ella es nuestro orgullo y es nuestro deber engrandecerla. Por nuestra parte, haremos todo lo que sea necesario para cumplir con los fines que persigue.

El día de ayer, esta asamblea soberana, órgano supremo de la Asociación, en una jornada histórica, en elecciones abiertas, democráticas y transparentes, decidí que el cargo de Vicepresidente fuera ocupado por el Sr. Dr. Arnoldo Barrera Maldonado, y que el cargo de protesorero lo desempeñará el Sr. Dr. Fernando Bernal Sahagún; a ambos les doy la más cordial bienvenida. Se que con su colaboración, la tarea será más sencilla y les ofrezco todo el apoyo, para que desde ahora inicien la planeación de los eventos que desarrollarán en el año 2000.

De acuerdo con el artículo 28 de los estatutos, el Sr. Dr. Edgardo Suárez Morán, quien desempeñaba el cargo de protesorero, pasa por derecho a ocupar el de Tesorero. El artículo 37 en su inciso a) y el 75 de los estatutos actualmente en vigor, me facultan para nombrar al resto de los integrantes de mesa directiva de la Asociación para el año de 1999. En uso de esa facultad me permito informar que en este momento, hago entrega de sus nombramientos al Sr. Dr. Jorge Pérez Manauta como Secretario; al Sr. Dr. Francisco Huerta Iga como Secretario de Actas y al Sr. Dr. Miguel Angel Valdovinos como Secretario de Relaciones. De esta manera, la mesa directiva de la asociación para el año de 1999 queda integrada de la siguiente manera:

Presidente: Dr. Tomás Gómez Maganda y Silva
 Vicepresidente: Dr. Arnoldo Barrera Maldonado
 Secretario: Dr. Jorge Pérez Manauta
 Tesorero: Dr. Edgardo Suárez Morán
 Protesorero: Dr. Fernando Bernal Sahagún
 Secretario de actas: Dr. Francisco Huerta Iga
 Secretario de relaciones: Dr. Miguel Ángel Valdovinos

Con base en los artículos 10, 30 inciso j, 37 inciso f, 59, 60, 61, 62 y 63 de nuestros estatutos, me permito informar a ustedes, la integración de los diferentes comités que auxiliarán a la mesa directiva en el desempeño de sus funciones:

Comité Científico

Dr. Raúl Olaeta Elizalde como coordinador
 Dr. Fernando Torres Valadez
 Dr. Raúl Bernal Reyes
 Dr. Alberto García Menéndez
 Dr. Misael Uribe Esquivel

Comité de Admisión Bajas y Promoción

Dr. Mauricio Lisker Melman como coordinador
 Dr. Francisco Huerta Iga
 Dr. Adalberto Corral Medina
 Dr. Juan Ramón Aguilar Ramírez

Comité de Asuntos Legales y Bioéticos

Dr. José de Jesús Villalobos Pérez
 Dr. Francisco Esquivel Rodríguez
 Dr. José Ramón Nogueira de Rojas
 Dra. María Elena Anzures

Es mi intención continuar la organización de los eventos tradicionales de la Asociación; así se tiene planeado realizar la Reunión Regional del Sur, del 4 al 6 de marzo en Villahermosa, Tabasco; la reunión Regional del Centro del 15 al 17 de julio en San Luis Potosí; una reunión conjunta con La Academia Mexicana de Cirugía, el 3 de agosto, en la sede de la Academia; ecos internacionales, evento dedicado a la actualización de los especialistas, se realizará en el Distrito Federal del 12 al 14 de agosto; la Reunión Regional del Norte del 30 de septiembre al 2 de octubre en Torreón, Coahuila.

El desarrollo de la medicina en general y en particular de la gastroenterología, ha sido espectacular y asombroso. De la clínica basada casi exclusivamente en el interrogatorio y la exploración, auxiliada por la radiología y unas cuantas pruebas de laboratorio a lo largo del siglo, se ha pasado a una fascinante variedad de recursos, tecnológi-

cos, como la videoendoscopia, que ya no sólo es diagnóstica sino terapéutica, el ultrasonido que ahora es intraluminal, la tomografía computada, la resonancia magnética, la medicina nuclear, las complicadas y finas técnicas con base en la medicina molecular y la cirugía por telepresencia con vías de acceso mínimo, tanto, ya que se hable de acucirugía y la aplicación simultánea de la robótica. El final del año próximo, es tiempo propicio para la meditación, para dar una mirada retrospectiva y contemplar el camino recorrido, evaluar el estado actual de nuestros conocimientos, y abrir los deslumbrados ojos ante las variadas rutas que habrá que recorrer en el futuro; eligiendo siempre aquéllas que, respetando la integridad y la dignidad del hombre, permitan ofrecerle una mejor calidad de vida en lo material y en lo espiritual. Estas consideraciones nos llevaron a denominar «Gastro 2000» al evento máximo de nuestra Asociación: la semana nacional de gastroenterología. Dicho evento contará con el curso precongreso que tradicionalmente organiza nuestra Asociación y que será coordinado por el Sr. Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz y que ha denominado «La Gastroenterología al final del milenio». Durante el evento se realizará el curso denominado «cirugía y medicina hepática en el último año del siglo», organizado por la Asociación Mexicana de Hepatología y Coordinado por el Sr. Dr. Héctor Orozco Zepeda; así mismo se realizará el curso «La endoscopia en los albores del siglo XXI», organizado por la Asociación Mexicana de Endoscopia y será coordinado por el Sr. Dr. Antonio De La Torre Bravo. Dicho evento se planea realizarlo en Veracruz, Veracruz del 4 al 9 de diciembre. Estoy seguro que con la asistencia de todos ustedes, esta semana nacional de gastroenterología será todo un éxito.

Motivo de especial preocupación será el continuar y aumentar nuestras relaciones internacionales. Así, haremos todos los esfuerzos posibles por estrechar los lazos que nos unen con la Asociación de Gastroenterología de Francia, a través de la reunión Franco Mexicana. Así mismo continuaremos las gestiones iniciadas por el Dr. Ricardo Santoyo, para convertir en realidad la fundación de la Asociación Regional de Gastroenterología de Centro América y el Caribe. Regularizaremos nuestras relaciones con la Asociación Panamericana de Enfermedades Digestivas, así como con la Organización Mundial de Gastroenterología.

Desde luego mantendremos una comunicación permanente con las Sociedades de Gastroenterología de los diferentes estados, y nos reuniremos con todos ellos en una fecha muy próxima. Es mi intención estimular por todos los medios a nuestro alcance, el desarrollo cientí-

fico y el justo reconocimiento a los trabajos que se realizan en las diferentes sociedades estatales.

La lealtad a nuestra Asociación, la permanencia irrestricta, el aporte de investigaciones y trabajos, la asistencia a los diferentes eventos, son merecedores de reconocimiento y estímulo. Con base en el artículo 1 transitorio de nuestros estatutos, haremos la promoción a titulares y eméritos, por reconocimiento, de los asociados que tengan 15 y 25 años de permanencia en la Asociación. Solicito a los señores Presidentes de las Sociedades Estatales que nos hagan llegar los nombres de los candidatos.

Un hecho que distingue a nuestra Asociación de otras, es la fraternidad que priva entre sus integrantes. Nuestras esposas, nuestros hijos y aun nuestros nietos, nos

acompañan y nos llenan de alegría y amor durante el desempeño de nuestras labores académicas. Juntos formamos una enorme familia que ésta diseminada a lo largo y ancho del país, y en cada reunión reafirmamos amistades añejas y depositamos las semillas de otras nuevas. Pondremos especial interés en acrecentar ese espíritu de cordialidad, afecto y cariño.

Este es el programa de actividades que nos hemos trazado y que someto a la aprobación de esta asamblea. Estoy seguro de que con el decidido apoyo de ustedes y el trabajo de los integrantes de la mesa directiva lo podremos realizar, con la esperanza de que dentro de un año digamos con satisfacción: misión cumplida. Gracias.

Dr. Tomás Gómez Maganda y Silva.